

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2010)
Heft: 4

Buchbesprechung: Compte rendu

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Compte rendu

La France dans l'OTAN

Plus de quarante ans après la décision unilatérale du général De Gaulle de retirer les forces armées françaises du commandement intégré de l'OTAN, le président Sarkozy a décidé de faire reprendre à la France sa « participation pleine et entière » dans la structure militaire de l'Alliance atlantique. Analysée par le Parlement, cette décision, aboutissement d'un processus de « normalisation » vis-à-vis de l'OTAN entamé dans les années 1990, a suscité peu de débats en France. Pour autant, on aurait tort de négliger les conséquences potentielles d'un tel mouvement sur la culture militaire des armées françaises. En effet, contrairement aux alliances précédentes, la vocation de l'OTAN, alliance politique et militaire, n'est pas seulement de coordonner plusieurs armées nationales dans un conflit mais d'uniformiser et de standardiser des matériels et des procédures de pays aux cultures militaires différentes. L'enjeu est donc de savoir si ce mouvement va conduire à une « otanisation », c'est-à-dire à un remplacement progressif de la culture militaire française par une culture otanienne, elle-même fortement imprégnée des pratiques, habitudes et préférences des armées américaines.

Anne-Henry de Russé, *La France dans l'OTAN : La culture militaire française et l'identité stratégique en question*, Focus stratégique No. 22, juin 2010.

Ce document peut être consulté ou téléchargé à l'adresse suivante :
<http://www.ifri.org/downloads/fs22derusse.pdf>

Focus stratégique n°22

La France dans l'OTAN

La culture militaire française
et l'identité stratégique en question

Anne-Henry de Russé
Juin 2010

ifri Laboratoire
de Recherche
sur la Défense

Nouvelles brèves

ISAF : Pertes en hausse

Les forces internationales engagées en Afghanistan depuis presque 9 ans ont déploré la perte de plus de 200 soldats entre le début de l'année et ce mois en cours, d'après le décompte effectué par le site Internet icasualties.org.

L'an passé, à la même période, les pertes des troupes de la Force internationale d'assistance à la sécurité (ISAF), sous commandement de l'OTAN et celles engagées dans l'opération ENDURING FREEDOM s'élevaient à 119 soldats tués. Au cours de 2009, 520 militaires étrangers ont perdu la vie en Afghanistan, ce qui en fait l'année la plus meurtrière depuis la chute du régime taleb en 2001.

Cette hausse des pertes enregistrées par les forces de l'OTAN et d'ENDURING FREEDOM s'explique par les offensives, plus nombreuses, menées contre les talibans, notamment dans le sud de la province du Helmand, mais aussi par des engagements de plus en plus fréquents et durs.

A titre d'exemple, les militaires français de la Task Force La Fayette, déployée dans Surobi et en Kapsia, à l'est de Kaboul, ont tiré plus de 50 missiles *Milan* et HOT depuis janvier, soit déjà autant que pour toute l'année 2009.

Cela étant, cette tendance risque de ne pas s'inverser pour 2010. D'une part, les effectifs des forces internationales vont augmenter dans les semaines qui viennent, grâce notamment aux renforts envoyés par les Etats-Unis. D'autre part, l'opération planifiée dans la province de Kandahar, qui sera déterminante pour l'avenir de l'Afghanistan, s'annonce d'autant plus compliquée qu'il s'agira de s'attaquer au berceau historique du mouvement taleb.

En décembre dernier, le chef d'état-major américain, l'amiral Michael Mullen avait prévenu : « J'ai dit à nos troupes de se préparer à plus de combats et à plus de pertes » car « l'insurrection est devenue plus violente, plus étendue, plus sophistiquées » et les talibans « plus efficaces ».

Source : <http://www.opex360.com/2010/05/18/afghanistan-pertes-en-hausse-pour-lisaf/> (18.05.2010)

